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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
JORNADAS DE DERECHO ELECTORAL 
 
DESTACAN EN IEEQ LA DEMOCRACIA COMO DERECHO HUMANO 
El respeto a los derechos humanos y las libertades fundamentales son elementos esenciales de la democracia 
representativa, destacó el Director del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Rogelio 
Flores Pantoja, al dictar, en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la conferencia ‘La democracia 
como derecho humano’. Lo anterior, ante más de un centenar de personas, entre ellas representantes de partidos 
políticos, autoridades municipales, organismos autónomos, estudiantes e interesados (as) en los tópicos 
electorales, los cuales son promovidos por la Comisión Jurídica del IEEQ, a través de las Jornadas de Derecho 
Electoral. Reunidos en la Sala de Sesiones del Consejo General del IEEQ, el ponente resaltó que todas las personas 
gozan de los derechos reconocidos en la Constitución y en los tratados internacionales en los que México es parte. 
Señaló que, de acuerdo con la Carta Democrática Interamericana, “los pueblos de América tienen derecho a la 
democracia y sus gobiernos la obligación de promoverla y defenderla”, de lo contrario, dijo, las y los ciudadanos se 
pueden apropiar del derecho a la democracia y exigir al Estado su respeto y garantía. Flores Pantoja apuntó que los 
componentes fundamentales para la democracia establecidos en la Carta son: la transparencia de las actividades 
gubernamentales, la probidad, la responsabilidad de los gobiernos en la gestión pública, el respeto por los 
derechos sociales y la libertad de expresión y de prensa. La democracia, por tanto, es indispensable para el 
ejercicio de los derechos de las personas, finalizó el funcionario. El Presidente de la Comisión Jurídica, Luis 
Espíndola Morales, agradeció al ponente su aportación en estos temas necesarios para el análisis y discusión que 
coadyuve a promover la cultura democrática de los queretanos. El consejero electoral coincidió con el escritor 
Aharon Barack: “es deber de todos nosotros defender la democracia. Si nosotros mismos, en quienes recae la 
democracia, no defendemos nuestra democracia, nadie lo va a hacer por nosotros”. 
 
http://www.inqro.com.mx/2018/11/15/destacan-en-ieeq-la-democracia-como-derecho-humano/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/destacan-en-ieeq-la-democracia-como-derecho-humano/- 
 
https://www.criptica.com.mx/noticia/destacan-en-ieeq-la-democracia-como-derecho-humano 
 
http://sinpermiso.mx/?p=20441 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES  
 
EL PRÓXIMO DOMINGO TEQUISQUIAPAN ELIGE A AUTORIDADES AUXILIARES 
Por Martín García Chavero 
El alcalde de Tequisquiapan, Toño Mejía Lira, destacó que su gobierno ‘independiente’, es el primero y pone el 
ejemplo para la elección de delegados y subdelegados, de manera directa y secreta, para que la ciudadanía pueda 
elegir de manera libre a sus autoridades auxiliares. Dijo que el próximo domingo se llevarán a cabo las elecciones 
de delegados municipales, por lo que las casillas para votar se abrirán desde las 09:00 horas y hasta las 17:00 
horas. Destacó que solo podrán votar los ciudadanos que cuenten con credencial de elector vigente. “Somos los 
primeros en proponer la elección de los delegados de manera directa, secreta, donde toda la ciudadanía tiene el 
derecho de participar y elegir a su representante y autoridad auxiliar”, subrayó. Por su parte el Director de la 
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Secretaria de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, Mario Arturo Santos Tentle, dio a conocer que, de las 21 
casillas instaladas, en el municipio, cada una estará resguardada por el operativo de seguridad denominado 
“Titán”. El proceso está coordinado con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la comisión especial 
transitoria, integrada por los regidores del H. Ayuntamiento, presidida por el Regidor José Eduardo Nieto Soto, que 
es la responsable de revisar minuciosamente que el proceso de elección se desarrolle bajo la normatividad de la 
convocatoria. Contenderán 144 ciudadanos de los cuales 44 son del sexo femenino, para representar a la población 
de las 21 delegaciones como autoridad auxiliar. Se trata de Barrio de la Magdalena, Barrio de los Tepetates, Barrio 
de San Juan, Bordo Blanco, Colonia Adolfo López Mateos, Colonia Vista Hermosa y el Vergel, El Cerrito, El Sauz, El 
Tejocote, Fundadores y Pedregal de Hacienda Grande, Hacienda Grande, La Fuente, La Laja, La Tortuga, La 
Trinidad, Los Cerritos, San José la Laja, San Nicolás, Santa Fe y Santillán. El Secretario de Gobierno, Gerardo Soto 
Esquivel, dio a conocer que los resultados preliminares de esta jornada electoral se darán a conocer el mismo 
domingo por la noche y los resultados oficiales, de no haber ninguna incidencia, se publicarán el lunes 19 de 
noviembre a partir de las 10:00 horas en los estrados oficiales de la Presidencia Municipal. 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/locales/tequisquiapan/738134-el-proximo-domingo-tequisquiapan-elige-a-
autoridades-auxiliares/ 
 
http://adninformativo.mx/celebra-tequisquiapan-proceso-abierto-elegir-autoridades-auxiliares/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CRECE 10% EL BUEN FIN, INICIA CAMPAÑA DE DESCUENTOS 
En los primeros minutos de este viernes arrancó la octava edición de El Buen Fin. Descuentos, bonificaciones, 
promociones, comercio electrónico, meses sin intereses y una gran expectativa rodean el fin de semana más barato 
del año. (DQ, principal) 
 
N: LLEGA BUEN FIN 
Cientos de personas se abalanzaron en el primer minuto de hoy a las tiendas departamentales en la apertura de la 
octava emisión del Buen Fin 2018. (N, principal) 
 
EUQ: BUSCA LA CAPITAL TRANSPARENTAR CINCO CONCESIONES 
Con el fin de abonar a la transparencia, se turnará a los colegios de profesionistas, entre ellos el de abogados y 
contadores públicos, los expedientes de las cinco concesiones de servicios públicos que se otorgaron durante la 
administración municipal pasada, acción con la cual se busca aclarar cualquier duda de la presunta irregularidad 
en la asignación de los contratos respectivos. (EUQ, principal) 
 
AM: INVERSIÓN EN ESTADO AL ALZA CON TLCAN 
Teresa González, asociada en Comercio Global en la empresa EY e integrante de la negociación del TLCAN, aseguró 
que con los cambios en el tratado se presentarán oportunidades de inversión en Querétaro para 2019. (AM, 
principal) 
 
CQ: REVISAN LICENCIAS DE PASADA ALCALDÍA 
Analizarán el sistema de bicis compartidas y el servicio de recolección de basura, tras observaciones a la entrega–
recepción de la capital. (CQ, principal) 
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CQRO: CIVILES DEBEN CONDUCIR LA SEGURIDAD PÚBLICA: CNDH 
Las instituciones civiles deben ser siempre las que conduzcan la seguridad pública, ya que, incluso, los estándares 
internacionales indican la “mayor restricción posible” en el uso de las fuerzas armadas, sostuvo el presidente de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl González Pérez. (CQRO, principal) 
 
PA: DAN A MAV 374 OBSERVACIONES 
3 mil 300 anexos y expedientes fueron auditados durante el proceso de entrega–recepción a la gestión de Marcos 
Aguilar que arrojó 374 observaciones en diversas dependencias. Así lo informó el coordinador del gabinete 
municipal, Darío Malpica Basurto quien dijo que el proceso de entrega – recepción concluyó el pasado 19 de 
octubre “Hicimos las observaciones pertinentes a la documentación contenida en dicho proceso. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COORDINACIÓN CON FEDERACIÓN HASTA EL PRIMERO DE DICIEMBRE: SEDESOQ  
Por Diego Rivera  
Hasta el primero de diciembre se iniciará la coordinación con la federación para impulsar proyectos sociales en el 
estado, aseguró Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ. (...) El gobernador se ha propuesto como reto es abatir 
la pobreza extrema que hoy alcanza a más de 59 mil habitantes: representa aproximadamente el 2.9% de la 
población que se encuentra en esta situación”. (N) 
 
LOS DERECHOS HUMANOS DEBEN SER PARTE DE LA AGENDA NACIONAL: JMGT  
Querétaro es sede del Congreso Nacional “Logros y Retos de los Derechos Humanos”, en el que se generó un 
encuentro entre personas académicas, investigadoras y especialistas en materia de derechos humanos, para el 
intercambio de experiencias a través del diálogo. En este marco, el Mtro. Juan Martín Granados Torres, titular de la 
SEGOB, expuso que el país necesita hablar de derechos humanos, hacerlos visibles, ponerlos en común y que sean 
parte fundamental de la agenda nacional, siempre anteponiendo la dignidad de las personas. (AM) 
 
PRESENTAN FONDO DE INVERSIÓN PARA IMPULSAR EMPRENDEDORES  
Por Diego Rivera  
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, encabezó la presentación de fondo de inversión de riesgo Terasigma 
Venture Capital, el cual invertirá en Starup enfocadas en Smart City o en modelos de negocio probados que 
necesitan un capital semilla para expandirse. (N) 
 
DERRAMA DE 300 MILLONES DE PESOS EN FERIA GANADERA  
Por Gaby Hernández  
La Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2018 dejará más de 400 millones de pesos (mdp), estimó el 
Secretario de Turismo, Hugo Burgos. El funcionario señaló que la feria podrı́a atraer a 750 mil visitantes, lo que 
redundarı́a en una ocupación hotelera de hasta 80 por ciento. (CQ) 
 
SE ESPERA 80% DE OCUPACIÓN EN HOTELES: TURISMO  
Por Marittza Navarro  
La ocupación hotelera durante el puente de este fin de semana llegará a 80%, de acuerdo con las reservaciones que 
reportan los empresarios del sector, informó Hugo Burgos, titular de la SECTUR. De acuerdo con las proyecciones, 
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se espera un aumento de 8% en la llegada de turistas durante el puente por la conmemoración de la Revolución 
Mexicana y que coincide con el Buen Fin. (EUQ) 
 
LLAMAN A TOMAR CONCIENCIA SOBRE EL ABUSO DEL ALCOHOL  
En el marco del Día Nacional contra el uso nocivo del alcohol, Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, hizo 
un llamado a la población queretana a tomar conciencia sobre las consecuencias en el abuso de las bebidas 
alcohólicas, toda vez que Querétaro está por encima de la media nacional en este tema.  (DQ) 
 
ALCOHOL MATA A 500 CADA AÑO EN QUERÉTARO  
Por Iris Mayumi 
En Querétaro cerca de 500 personas mueren al año por el abuso en el consumo de bebidas alcohólicas, aseveró 
Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, quien, en el marco del Día Nacional contra el Uso Nocivo del Alcohol, 
hizo un llamado a la población queretana a tomar conciencia sobre las consecuencias de esta práctica que coloca 
estadísticamente a la entidad por encima de la media nacional. (DQ) 
 
ENTRA QUERÉTARO A UNIÓN EUROPEA  
Autoridades de Varsovia abrirían puertas de la Unión Europea a Queretanos. Alfredo Botello Montes, titular de la 
SEDEQ, durante la gira por Polonia se manifestó a favor de explorar la posibilidad de aprovechar los programas 
“Erasmus” u “Horizonte 20-20” para que estudiantes e investigadores queretanos puedan realizar estancias en 
instituciones educativas o de investigación en Varsovia, fue parte de las pláticas sostenidas con el Marshall del 
gobierno de Varsovia Adam Struzik, en su segundo día de gira de la delegación queretana. (AM, N, DQ) 
 
EN COLÓN, USEBEQ IMPARTE TALLER A DOCENTES  
Con la finalidad de atender la mejora de los aprendizajes a través de estrategias que ayuden a desarrollar el 
pensamiento matemático, así como el lenguaje y comunicación de los pequeños, la USEBEQ imparte el taller 
“Mejora de Aprendizajes Matemáticos” en la comunidad de Ajuchitlán, municipio de Colón, así se informó por 
medio de un comunicado. (AM) 
 
EL SIMPOSIUM IMPACTA 2018 INICIA EN LA UTSJR  
El Simposium Impacta 2018, conformado por 337 ponencias de alumnos y docentes de 72 instituciones de 
educación superior de México, Perú, Colombia y Ecuador; fue inaugurado por la rectora Bibiana Rodríguez Montes, 
en la UTSJR. (AM) 
 
5 MUNICIPIOS DE QUERÉTARO REGISTRARON CAÍDA DE AGUANIEVE  
Gabriel Bastarrachea Vázquez, titular de la CEPC, reportó que en 5 municipios se registró caída de aguanieve y 
escarcha, debido a las bajas temperaturas del frente frío número 10. (RR, DQ) 
 
TEMPERATURAS -0 EN LA SIERRA QUERETANA  
La CEPC informó que derivado del frente frío número 10 se presentó un descenso de temperaturas en todo el 
estado, principalmente en las zonas altas de la Sierra y zona sur. Hasta el momento algunos de los municipios 
reportan: El municipio de Amealco de Bonfil registró menos un grado centígrado, con presencia de escarcha en la 
cabecera municipal y otros puntos; Arroyo Seco mínima de cuatro grados con lluvia ligera, igual que Jalpan de 
Serra y Landa de Matamoros, donde se atendieron a dos adultos y dos menores por intoxicación. (DQ, PA) 
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POR BUEN FIN, CENTROS COMERCIALES DE QUERÉTARO SERÁN CUIDADOS POR 500 POLICÍAS  
Un total de 500 oficiales de diferentes corporaciones resguardarán los 18 centros comerciales e instituciones 
bancarias con los que cuenta la zona metropolitana de Querétaro, como parte del operativo del Buen Fin. Así lo 
declaró Juan Marcos Granados Torres, titular de la SSC, quien explicó que 120 elementos POES conformarán el 
grupo del operativo que iniciará a primera hora del 16 de noviembre hasta el lunes 19 de noviembre. (CI, N) 
 
DESPLEGARÁN 620 POLICÍAS POR OPERATIVO BUEN FIN 2018 EN ZM Y SJR  
Alrededor de 620 policías estatales y municipales participarán en el operativo por el Buen Fin 2018, por lo que 
resguardarán las 18 plazas comerciales de la zona metropolitana y SJR, subrayó Juan Marcos Granados Torres, 
titular de la SSC. El operativo abarcará desde los primeros minutos de este 16 y hasta el 19 de noviembre, y será de 
forma permanente en las plazas comerciales. (ADN, ESSJR, DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROMETEN APOYO FEDERAL A LA UAQ EN SAN LÁZARO  
Concretar un presupuesto responsable para el siguiente año y apoyar en proyectos de gran impacto a la UAQ, será 
el objetivo de la Comisión de Presupuesto de la cámara de diputados, afirmó su presidente Alfonso Ramírez 
Cuellar, durante la reunión que sostuvo con legisladores federales de Querétaro y autoridades estatales y 
universitarias. (DQ) 
 
CON ESTIRA Y AFLOJA CONGRESO APRUEBA TABLA DE VALORES 2019  
Con el voto en contra de los seis diputados que integran el grupo parlamentario del Partido de MORENA, se 
aprobaron las tablas de Valores de Suelo y Construcción de los 18 municipios para el ejercicio fiscal 2019, las 
cuales previamente se analizaron en conjunto con representantes de los ayuntamientos, la Dirección Estatal de 
Catastro y la Entidad Superior de Fiscalización del Estado de Querétaro. (EUQ, N, DQ) 
 
EXHORTO LEGISLATIVO PARA QUE AMLO REDIRECCIONE RECURSOS A UAQ  
Durante la sesión ordinaria de la LIX Legislatura, se integró la participación del diputado Hugo Cabrera Ruiz, para 
proponer un punto de acuerdo para que se exhorte al nuevo titular del gobierno federal, Andrés Manuel López 
Obrador, para que redirecciones los recursos que destinará para una de las 100 universidades de nueva creación 
que pretende impulsar para el municipio de Ezequiel Montes y que se destinen a la UAQ.  (CQRO, ADN) 
 
APRUEBAN EXHORTO DE HUGO CABRERA EN BENEFICIO DE LA UAQ 
Los diputados de la Legislatura realizaron la Sesión Ordinaria de Pleno, en el Jardín Principal de Amealco de Bonfil, 
Roberto Carlos Cabrera Valencia, del PAN, agradeció la invitación del presidente municipal Rosendo Anaya Aguilar 
y las facilidades otorgadas para realizar este evento. Durante la sesión se aprobó la iniciativa presentada por el 
diputado Hugo Cabrera en la que se exhorta al presidente AMLO a destinar recursos federales para la UAQ. (AM, 
PA) 
 
SESIONA LEGISLATURA EN AMEALCO  
Por Rossy Martínez 
Se llevó a cabo la Sesión del Pleno de la LIX Legislatura, en el municipio de Amealco de Bonfil, donde la Diputada 
Presidenta de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la LIX Legislatura, Verónica Hernández 
Flores, aseguró que se aprobaron las modificaciones a la tabla de valores catastrales de los municipios. (PA) 
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MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DA ALBERGUE A 116 PERSONAS POR FRÍO  
Debido a las bajas temperaturas, el miércoles por la noche fueron recibidas 116 personas de forma gratuita en el 
albergue municipal Yimpathí, quienes pretendían pernoctar a la intemperie en las calles del Centro Histórico, 
informó el titular de Protección Civil Municipal, Carlos Rodríguez di Bella. (AM, EUQ) 
 
PRIMERA MUERTE POR DESCENSO DE TEMPERATURAS EN TEQUISQUIAPAN  
Por Rosalía Nieves  
La primera muerte por descenso de temperaturas se registró en el municipio de Tequisquiapan, cuando un 
hombre al parecer se quedó dormido a la intemperie y sufrió hipotermia, dio a conocer el director de la 
Coordinación Municipal de Protección Civil (CMPC), de esta localidad, Hugo Arena Jácome. (ESSJR) 
 
SUBIRÁ TEMPERATURA ESTE FIN DE SEMANA  
Por Rosalía Nieves Rosas 
El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) informó que para este viernes y sábado las temperaturas mejorarán, 
debido al retiro de la primera tormenta invernal y el frente frío número 10, por lo que entre tres y siete grados 
centígrados serán las temperaturas mínimas en San Juan del Río con cielo soleado. (ESSJR) 
 
DESPIDEN A INSPECTORES POR PRESUNTA EXTORSIÓN  
Por Montserrat Márquez  
En lo que va de la actual administración, seis inspectores de comercio han sido dados de baja por intento de 
extorsión a los comerciantes, indicó Apolinar Casillas, Secretario de Gobierno del municipio de Querétaro. Agregó 
que todavía no está completo el expediente de investigación para ser enviado a la FGE, porque faltan fotos y videos 
de las cámaras de seguridad de los establecimientos. (EUQ) 
 
INTEGRA LUIS B. NAVA CONSEJO MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL  
Por Rubén Pacheco  
El Consejo Municipal de Protección Civil y la presentación del Plan Estratégico para la Temporada Invernal, con lo 
cual se busca disminuir los riesgos derivados de los fenómenos naturales, quedó instalado ayer por el alcalde Luis 
Nava Guerrero. (N) 
 
CONCESIONES SERÁN TURNADAS A EXPERTOS PARA ANÁLISIS 
Varias concesiones serán turnadas a colegios de Abogados y Contadores para determinar si se realizan 
modificaciones o bien, se suspenden. Así lo informó el Secretario de Gobierno municipal de Querétaro, Apolinar 
Casillas, al referir que fueron concluidas las revisiones a las concesiones del municipio de Querétaro por parte de 
comités ciudadanos, quienes ahora las turnarán al Colegio de Abogados y Colegio de Contadores para su análisis. 
Apolinar Casillas explicó que se trata de QroBici, Parquímetros, Mupies, Semáforos, Recolección de Basura y 
señalización vial, las concesiones que tendrán que ser revisadas por los especialistas. (CQRO, EUQ, AM) 
 
DESTAPA APOLINAR CASILLAS UN “COCHINERO” EN INSPECCIÓN MUNICIPAL DE QUERÉTARO 
Falsos inspectores, funcionarios que extorsionaban a comerciantes, filtración de la base de datos sobre el estado 
que guarda el comercio establecido y clonación de licencias de funcionamiento es solo parte de lo que se ha 
encontrado en la exhaustiva limpieza a la dirección de Inspección Municipal. Lo anterior fue dado a conocer por el 
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secretario de gobierno capitalino, Apolinar Casillas, quien dijo ya se han iniciado los procesos de investigación al 
interior del gobierno. (PA, DQ, CQ, N) 
 
25 COLONIAS DE LA CAPITAL, ALTAMENTE VULNERABLES  
Por Esmeralda Trueba  
En la capital queretana han sido identificadas 25 colonias altamente vulnerables por temporada de frío, de las 
cuales 16 se encuentran en Santa Rosa Jáuregui. Lo anterior fue presentado por el Consejo Municipal de Protección 
Civil del municipio de Querétaro, al dar a conocer el Plan Estratégico de Temporada Invernal, el cual tiene por 
objetivo prevenir daños a la salud, la vida y los bienes; así como favorecer que todos los capitalinos estén seguros. 
(CQRO) 
 
REALIZAN A ADMINISTRACIÓN DE MARCOS AGUILAR 374 OBSERVACIONES  
Durante el proceso de entrega recepción de la administración municipal de Querétaro fueron turnadas 374 
observaciones, por diversos motivos, a las dependencias municipales, dio a conocer Darío Malpica Basurto, 
coordinador de gabinete de la capital, quien reservó qué tipo de señalamientos se realizaron.(...) De no ser 
solventadas las observaciones, la Auditoría Municipal de Fiscalización realizará una investigación al respecto para 
determinar, en su caso, posibles responsabilidades administrativas o penales de los funcionarios salientes.  (CI, DQ, 
ADN, AM, N) 
 
RECONOCEN QUE OBSERVACIONES DE COMISIÓN CIUDADANA NO OBLIGAN  
Por Francisco Velázquez  
La revisión de las concesiones otorgadas durante la administración capitalina anterior -encabezada por el 
exalcalde, Marcos Aguilar Vega- que realiza la Comisión Ciudadana para la Rendición de Cuentas del municipio de 
Querétaro no son vinculantes; por lo que sus comentarios no representan ninguna obligación para las autoridades 
involucradas. (CQRO) 
 
PUENTE DEJARÁ DERRAMA DE 100 MDP EN LA CAPITAL  
Por Verónica Ruiz  
Una derrama económica de cerca de 100 mdp espera la capital con motivo del puente del 20 de noviembre, 
informó el secretario de Turismo del Municipio de Querétaro, Gerardo Cuanalo Santos. (DQ) 
 
SIN COSTO, ALBERGUE YIMPATHI EN TEMPORADA INVERNAL  
Por Verónica Ruiz 
Con motivo de la temporada invernal, el ingreso al albergue Yimpathi del DIF Municipal de Querétaro no tendrá 
costo del 1 de noviembre al 28 de febrero, informó el director de la dependencia, Alejandro Cano Alcalá. (DQ) 
 
EN CORREGIDORA REFORZARÁN SEGURIDAD PARA EL BUEN FIN  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, dio a conocer que para estos cuatro días del Buen 
Fin se reforzará las medidas de seguridad en las principales zonas comerciales. Explicó que estas acciones de 
seguridad por parte de la corporación policial tienen como propósito que la población pueda salir a realizar en 
tranquilidad sus compras. (DQ) 
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EL MARQUÉS Y EL INSTITUTO QUERETANO DE HERRAMENTALES FIRMAN CONVENIO EN FAVOR DEL 
SECTOR PRODUCTIVO  
Con el objetivo de implementar un programa de capacitación para la integración de personal al sector productivo y 
con ello reducir el desempleo en ciertos sectores sociales, el gobierno municipal de El Marqués, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Económico, y el Instituto Queretano de Herramentales firmaron un convenio de 
colaboración que consiste en otorgar hasta 100 becas para capacitación especializada a buscadores de empleo con 
formación en áreas técnicas. (ADN, AM, EUQ) 
 
HOY INICIA FESTIVAL DE LA MUÑECA EN AMEALCO  
En punto de las 20:00 horas de este viernes se llevará a cabo la inauguración del sexto Festival de la Muñeca 
Artesanal en la explanada del jardín principal de Amealco de Bonfil, informó el alcalde Rosendo Anaya Aguilar, al 
referir que esta celebración es la más esperada del año por cientos de artesanos de la zona indígena otomí de 
Santiago Mexquititlán y San Ildefonso Tultepec. (ESSJR, EUQ) 
 
MIGRAN DE AMEALCO 500 JÓVENES AL AÑO 
Cada año, cerca de 500 jóvenes de Amealco se van del municipio con dirección a Estados Unidos, informó Adolfo 
Hernández, regidor de la Comisión del Migrante en dicho Ayuntamiento. Explicó que los jóvenes de entre 15 y 23 
años- principalmente de comunidades de la zona sur del municipio- deciden partir debido a la falta de 
oportunidades en la demarcación. El regidor detalló que la mayoría de los jóvenes arriban a California, Texas y 
Oregón, y logran obtener trabajo en la industria de la construcción como albañiles. (CQRO, EUQ) 
 
SEGURIDAD ES PRIORITARIA PARA EL MUNICIPIO SEÑALA MEMO VEGA  
Una prioridad para mi gobierno es el tema de seguridad; indicó Guillermo Vega Guerrero, alcalde de San Juan del 
Río, por lo que se encuentra en la generación de programa para la instalación de por lo menos 50 kilómetros de 
fibra óptica, con lo que se logrará la instalación de 300 cámaras de video vigilancia nuevas, 20 arcos detectores de 
placas, así como centros de emergencia. (PA) 
 
IMPULSA MEMO VEGA TECNOLOGÍA SUSTENTABLE  
Por Rossy Martínez  
Mi siguiente meta es disminuir el consumo de electricidad; subrayó el alcalde, Guillermo Vega Guerrero, al dar a 
conocer que derivado del significativo ahorro para las familias beneficiadas los calentadores solares y estufas 
ecológicas, pondrá en marcha el programa de paneles solares, con el cual se espera mayor ahorro en el consumo de 
energía eléctrica en los hogares de los sanjuaneses. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DISMINUYEN RECURSOS DEL RAMO 33 PARA QUERÉTARO  
Por Francisco Flores  
Frente a lo que se captó en el mismo periodo de 2017, Querétaro es de las siete entidades que durante los 
primeros nueve meses de 2018 recibieron menos transferencias de la SHCP a través del Ramo 33, informó la 
consultora Aregional. Durante los primeros nueve meses de 2017, las transferencias ascendieron a siete mil 713.7 
mdp, mientras que en el mismo periodo de 2018 fueron siete mil 700.8 mdp. (EUQ) 
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ESPERAN 120 MIL AL ABRIR LA FERIA DE QUERÉTARO  
Alejandro Ugalde Tinoco, titular de la UGRQ, anunció que se suman tres disc jockeys de la escena nacional previo a 
la presentación estelar de Steve Aoki el próximo sábado 24 de noviembre, en donde se espera la asistencia de 120 
mil personas. (DQ, CQRO, AM, N) 
 
PRIORITARIO DAR RECURSOS A UAQ, ANTES DE CREAR UNIVERSIDAD PÚBLICA: RECTORA  
Por Esmeralda Trueba  
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca coincidió con que es prioritario dar recursos a la UAQ antes de crear una 
nueva universidad pública. Esto lo refirió luego de ser cuestionada sobre el exhorto al presidente electo, AMLO, 
aprobado por la Legislatura Local, a fin de que no ejecute una nueva universidad, sino que ese dinero se 
redireccione a la UAQ. (CQRO) 
 
CURSO SOBRE FEMINICIDIO AL PERSONAL DE LA FISCALÍA  
Como ejercicio continuo en fortalecimiento de las capacidades profesionales del personal sustantivo, y por 
indicaciones de Alejandro Echevarría Cornejo, Fiscal General del Estado, se realizó el Seminario sobre él Análisis 
de la Intervención en el Tipo Penal de Feminicidio, impartido por el IQM a 30 servidores públicos entre Fiscales, 
Peritos y Policías de Investigación. (DQ) 
 
POR SU CUMPLEAÑOS, EN QUERÉTARO ESTRENAN ESTATUA DE AMLO  
Por Fernando Venegas Ramírez  
En Santa Rosa Jáuregui, delegación de la capital queretana, fue colocada una estatua de cantera del presidente 
electo, Andrés Manuel López, quien cumplió 65 años ese día. La estatua de 400 kilogramos fue colocada en un 
pedestal por 12 personas de la localidad encabezadas por el señor Rutilio Vargas, líder social que organiza 
cabalgatas por la paz y tiene un negocio de carnitas. (PA) 
 
FUEGO AMIGO / “SI NO LE GUSTA LE HACEMOS OTRA”  
¿Rutilandia o AMLOlandia? Rutilio Vargas, dueño del famoso restaurante de carnitas El Pariente, de Santa Rosa 
Jáuregui, anticipó ayer a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro que el 1 de diciembre le agregará la banda 
presidencial a la estatua. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Encontronazo en el Congreso. Nos cuentan que una gran tensión fue la que se vivió en la sesión que realizó la 59 
Legislatura en el municipio de Amealco, pues los diputados de Morena fueron tajantes en su rechazo a los puntos 
del orden del día para el pleno. Nos comentan que el “encontronazo” más fuerte fue entre el diputado Gerardo 
Ángeles (PAN) y el diputado Mauricio Ruiz (Morena) cuando trataron el tema de los los ajustes a las tablas de 
valores de los municipios. Aplausos y abucheos. Sobre la misma sesión, nos cuentan que ha sido cada vez más 
evidente la falta de respeto y tolerancia de Rosalba Pichardo, asesora de la legisladora Fabiola Larrondo, pues ha 
mostrado su desdén por algunos medios de comunicación y, sobre todo, por quienes no piensan como ella. Nos 
dicen que mientras aplaudía con todo fervor las intervenciones de Morena en la tribuna, abucheaba y descalificaba 
a los diputados del PAN y PRI. De hecho, sus acciones fueron tan notorias, que el presidente de la mesa directiva, 
Roberto Cabrera, hizo un llamado para respetar las participaciones. (EUQ 2) 
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ASTERISCOS 
Sin alcohol en la vía pública. Es verdad que, durante las visitas a la Peña de Bernal, era recurrente que ver a 
personas paseantes en las calles aledañas con sus vasos grandes de unicel con bebidas alcohólicas, además de los 
puestos que las vendían. No obstante, la presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes, aseguró que 
queda prohibido el consumo de alcohol en la vía pública, limitándose tan solo a espacios cerrados como 
restaurantes y lugares privados, algo que, sin duda, servirá para refrendar su declaratoria como Pueblo Mágico. 
Vigilancia. Serán 400 elementos de la policía municipal capitalina, los que del 16 al 19 de noviembre estarán en 
servicio como parte del operativo del Buen Fin. Los oficiales mantendrán presencia dentro y fuera de los 
corredores comerciales, tianguis y mercados, así como en zonas bancarias y se trabajará en coordinación con los 
gerentes, encargados, locatarios, empleados y vigilantes en los distintos espacios comerciales y bancarios, a fin de 
que se reporte de manera oportuna cualquier situación. Cercanía. Diariamente, el alcalde de Corregidora, Roberto 
Sosa Pichardo, ha realizado recorridos por las calles de la demarcación para conocer de cerca el pulso ciudadano. 
Ayer le tocó a las inmediaciones de El Pueblito, donde mencionó que fue gracias a reportes ciudadanos, que se 
identificó la problemática y se programó su atención. Además, su administración está a punto de presentar el 
programa de atención no mayor a 24 horas los reportes de baches, alumbrado y servicios públicos. Apertura y 
transparencia. Algunos gobiernos municipales siguen viviendo en el pasado, pensando que el periodista no 
cuestiona y se conforma con lo que dicen los funcionarios. Mantenerse con secrecía en su actuar, lo único que deja 
ver es que: o no están preparados para responder o ocultan información. La transparencia y apertura en su 
comunicación debe ser parte de su actuar diario, de otra manera perderán la confianza de su pueblo. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
316 casillas instalará el INE en el estado de Querétaro en escuelas, espacios públicos y módulos de atención 
ciudadana, para la ‘Consulta Infantil y Juvenil 2018’ que arrancará este sábado 17 de noviembre. La consulta estará 
dirigida a niñas, niños y adolescentes de entre 6 y 17 años; y se espera que participen alrededor de 68 mil 59; los 
temas que se abordarán serán la perspectiva de género y la promoción del respeto de los derechos humanos. En 
espacios públicos y casillas itinerantes, se llevará a cabo los días 17, 18, 19, 24 y 25 de noviembre; en los módulos 
será 17 y 20 al 24 de noviembre (en los horarios hábiles); y del 20 al 23 de noviembre en escuelas. La PGR en 
Querétaro, informó que obtuvo del Juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio del Centro de 
Justicia Penal Federal en el Estado, una sentencia condenatoria de ocho años de prisión y una multa de ocho mil 
días de salario mínimo, en contra de Martín “A” por su responsabilidad en el delito de posesión ilícita de 
hidrocarburos. El sentenciado fue detenido por elementos de la PoEs a la altura de la comunidad de Loma Alta, en 
San Juan del Río, cuando transportaba en una camioneta tipo multiusos – sin documentos que acreditaran la legal 
propiedad- con dos mil 135 litros de hidrocarburo en dos contenedores. Que la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal de Querétaro (SSPMQ) implementará, del 16 al 19 de noviembre, un operativo especial en corredores 
comerciales, tianguis y mercados, así como en zonas bancarias por el ‘Buen Fin 2018’; en el que participarán más 
de 400 policías municipales y 215 unidades (GRIM, Pretores, K9, Proximidad, Cronos y Lobos). El alcalde Rosendo 
Anaya Aguilar, confirmó que para lograr que Amealco recibiera el nombramiento de ‘Pueblo Mágico’ se invirtieron 
100 millones de pesos para los trabajos de modernización del Centro Histórico, compostura de vialidades y áreas 
de esparcimiento. Puntualizó que dicho monto emanó de recursos de los tres niveles de gobierno. Hoy arranca la 
sexta edición del Festival Nacional de Muñecas Artesanales ¡hay que ir! (CQRO 1 y 2) 
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TABLERO  
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
Confirmado. Al conocerse la ampliación de las facultades de los superdelegados de Andrés Manuel López Obrador, 
que no verán solamente los programas de desarrollo social en los estados, sino también la seguridad, quedó claro 
por qué destacó este tema el senador Gilberto Herrera Ruiz en la entrevista concedida el lunes pasado a PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro. Habló el también ex rector de la UAQ de lo que sería noticia unas horas después 
en San Lázaro, la aprobación de la reforma a la Ley Orgánica del Gobierno Federal, en donde se fortaleció la figura 
de sus representantes en las entidades con dependencia directa del presidente de la República. Se confirmaba así 
lo que aquí se publicó sobre la participación de los coordinadores federales en el muy delicado problema de la 
seguridad, en reuniones mañaneras con los gobernadores y jefes militares y policíacos, en calidad de secretarios 
técnicos. Así de importante será la responsabilidad que en el caso de Querétaro asumirá el doctor Gilberto Herrera 
Ruiz, quien además verá los nombramientos de quienes atenderán las diferentes materias encomendadas a los 
actuales delegados federales (más de 50). Se trata de aplicar la austeridad en el presupuesto administrativo y 
además hacer más eficiente el desempeño, lo que se dice fácil pero no lo es. El hasta ahora científico y, le guste o 
no, nuevo político que ocupará brevemente el primer cargo electoral de su vida, el de senador, para asumir aquí la 
figura preponderante creada por #elquemanda, será un elemento fundamental en la operación del gobierno 
federal y en la aplicación de los importantes recursos públicos –alrededor del 80%- para programas y proyectos. 
Eso, niéguenmelo, lo coloca desde ya en una posición política privilegiada para el futuro, pero de amplio riesgo 
porque ya es el candidato a vencer para el 2021 y ha comenzado a sufrir el embate en medios formales e 
informales que obedecen a grupos de poder. Bueno, en rigor, los primeros golpes se dieron desde unas semanas 
antes de las elecciones de julio pretendiendo minar sus expectativas. Hoy es diferente. Gilberto Herrera Ruiz 
cuenta con toda la confianza de Andrés Manuel López Obrador y quienes pretendieron bloquear su ascenso 
deberán de entender y aceptar que las cosas cambiaron y esto se notará más dentro de 15 días, cuando asuma 
(formalmente) el nuevo sol de este país. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- En capilla. Darío Malpica, 
coordinador del gabinete capitalino, presentó la lista de observaciones, 374, a la administración del alcalde 
vendedor MAV, sin que se sepa bien a bien a dónde quieren llegar. Si habrá justicia y gracia o justicia a secas, ante 
el cúmulo de irregularidades y de presuntos negocios. Lo resolverá el Tribunal de Responsabilidades, en su caso. 
Lo que es evidente es que el ahora diputado federal plurinominal, por la voluntad de la dirigencia nacional panista, 
sí cumplió su lema de “jalando parejo”. Con todo, podría agregársele. ¿A poco no? Hoy después del tsunami de julio, 
los partidos políticos están realineándose conforme a sus intereses y conveniencias, más allá de las ideologías. Lo 
cual puede advertirse claramente en el Congreso del Estado, en donde hasta el PRI ha hecho causa con el PAN. 
Otros, como el PRD, ya ni diputado tienen, aunque sí dejaron asesores y recomendados. Ayer, en la sesión de pleno 
LIX Legislatura del Estado hubo gran agarrón entre los diputados del PAN y Morena por el tema de los prediales y 
las tablas de valores con actualización en 16 de los 18 municipios, el tema del presupuesto de la UAQ y la creación 
de la universidad del Municipio de Ezequiel Montes. -LA FRASE DE LA SEMANA- Sincerote. La Kuri y Nava no son 
mis amigos: Marcos Aguilar, en entrevista con Sergio Hernández del periódico Noticias. (9 de Noviembre de 2018). 
Jajajá… -CINE PLAZA- Silencio. Película en la que, fiel a su estilo, el gobierno queretano no hizo comentario alguno 
a la información de que la policía de nuestro estado tiene el tercer lugar en el índice de corrupción según la 
primera Encuesta Nacional de Estándares y Capacitación Profesional Policial (Enecap), elaborada por el Instituto 
Nacional de Geografía y Estadística. El Querétaro real. Solo en cines. -¡JUGADA FINAL!- Alineado. A Hugo Cabrera 
Ruiz, coordinador de los diputados priistas, que en lugar de reclamar al gobierno estatal el presupuesto de uno a 
uno solicitado por la UAQ, propuso un acuerdo para exigirle a Andrés Manuel López Obrador y al Congreso Federal 
que le den el dinero que está considerando para la Universidad de Ezequiel Montes, un confundido ¡JAQUE MATE! 
(PA 2) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
MURIÓ ALEJANDRO MALDONADO. El notariado y la sociedad queretana están de luto por la sensible muerte del 
licenciado ALEJANDRO MALDONADO GUERRERO, notario número 4, fedatario de segunda generación, hijo del 
muy recordado ex presidente del Poder Judicial ALEJANDRO MALDONADO FRANCO (+). Nuestro más sentido 
pésame para su familia, amigos y el foro de abogados. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz  
AGARRÓN. En esta esquinaaaaa… Álvaro Ugalde. Y en la otraaa… Oscar Hale Palacios. La “grilla” está a todo lo que 
da y amenaza con polarizarse de más entre dos clanes empresariales que se disputan, a fuego cruzado de 
comilonas y brindis de campaña, la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Álvaro Ugalde está bien apadrinado por la secretaria de Desarrollo Urbano y Obras, Romy Rojas, y por los grandes 
y viejos constructores, mientras que Oscar Hale que cuenta con el respaldo de la actual presidenta Alejandra Vega 
y del senador Mauricio Kuri González. El registro del padrón de afiliados que tendrán derecho a voto ya cerró el 
último día de octubre y la CMIC se declara lista para la elección programada al primer bimestre de 2019. Volará 
pelo. (DQ 1) 
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